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1 МОЛОДОСТЬ -  ЭТО...
...время становления личности

КОГДА СУДЬБА УГАДАНА
Бывает, учится сту- именно сегодня. II Галя 

дент пять лет в инсти- находит этих людей. За- 
туте, аккуратно ходит на говори она с ними офи- 
занятия, секцию или клуб циальным тоном, или
посещает, в деканат из
редка наведывается — 
а уйдет и не оставит о 
себе памяти: не сумел
запомниться _ ни одним 
стоящим делом, не стал 
яркой личностью.

А вот Галю Черняко
ву, оргЛекретаря комсо
мольски! -Ч бюро АЭМФ, 
будут помнить долго. За 
год работы она сумела 
наладить контакт с ком
сомольскими секретарями 
специальностей, с боль
шинством комсоргов
групп.

В ее работе постоянно 
возникают ситуации, ког
да нужно принимать ре
шения. Например, труп-

прикажи — отказались 
бы.

Умение подойти к че
ловеку, понять его и по
мочь понять себя — по
жалуй, одного этого ка
чества хватило бы для 
успешной работы. Но 
есть еще черта в этой на 
первый взгляд тихой и 
даже застенчивой боль
шеглазой девушке — 
жесткая требовательность 
к себе, к своим словам, 
поступкам.

Уже третью сессию 
держит она в ТПИ и по
ка ни одной четверки, 
все экзамены — на «от
лично».

— Меня спасает то,
па должна поработать что быстро сосредоточи- 
на благоустройстве тер- ваюсь и запоминаю мате- 
ритории общежития. Ста- риал, — признается Га- 
роста и комсорг просят ля, — ведь ни минуточ- 
изменить график рабо- ки свободной! Зато зна- 
ты: готовятся к очень ешь, что ты нужна, что 
тоудной контрольной. Но люди к тебе тянутся, 
кто-то же должен работать _ Ю. СТРУКОВА.
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...время овладевать профессйей

П о  заданиям СКБ
Сегодня заканчиваются студенческого конструк- 

защиты дипломных про- торского бюро «Электро- 
ектов на кафедре обору- сварка» для предприя-
дования и технологии сва
рочного производства. 
Наши выпускники раду
ют нас зрелыми работа
ми, эрудицией, глубокими 
ответами. Отличительная 
особенность нынешних 
защит та, что многие 
выполнили технические 
задания кафедрального

тий, с которыми мы свя
заны хозяйственными до
говорами и договорами о 
социалистическом содру
жестве.

Трое студентов — 
А. Рогожкин, Е. Попов 
и М. Литвинов работали 
над комплексной темой 
по автоматизации и ме

ханизации процесса сбор
ки и сварки контактов.

А. Рогожкин с помо
щью ЭВМ научно обо
сновал технологию кон
тактной сварки. Е. По
пов создал оригинальный 
автомат для сборки и 
сварки контактов. М. Ли
твинов модернизировал 
импульсную контактную 
машину для работы в ав
томатическом цикле. Все 
они получили заслужен
ные отличные оценки, по
тому что работа была 
сделана на высоком на
учно-техническом уров
не. Иначе и не могло 
быть — студенты актив

но занимались научной 
работой в СКБ, прини
мали участие в модерни
зации специализирован
ных лабораторий кафед
ры.

Все, кто занимался на
укой, пробовал свои си
лы в создании конструк
торских разработок, пред
ставили к защите зрелые 
проекты. Оригинальные 
схемы устройств и тех
нологии сварки перемен
ным прямоугольным то
ком предложили участни
ки СКВ В. Сушков и 
Ю. Егоров. Их варианты 
будут использованы на 
одном из томских пред

приятий.
По заданию ТЭМЗ 

член СКВ А. Шиховцев 
разработал автомат для 
рельефной сварки ручек 
отбойных молотков, что 
позволяет значительно 
повысить производитель
ность и качество сварки.

С. Авдюшев и Ю. Ний, 
Н. Никитин и С. Кичатов 
участвовали в создании 
приборов и технологии 
сварки магистральных 
нефте- и газопроводов 
большого диаметра. Эта 
работа выполняется для 
министерства Нефтегаз- 
строя. А. КНЯЗЬКОВ,

и. о. зав. кафедрой.

|  ...время проявлять таланты

\ ДЕВЧАТА ИЗ
Недавно агитбригада 

ССО «Синильга» участ
вовала в проведении ве
чера отдыха в общежи
тии ДСК. Это было наше 
первое выступление, по
этому все девчата очень 
волновались. Но стоило 
выйти на сцену и услы
шать первые аплодисмен
ты, как весь страх рас

сеялся. Так через песни, 
стихи и шутки мы подру
жились с замечательной 
молодежью домострои
тельного комбината.

Среди студентов всег
да много талантливых, 
творческих, инициативных 
людей. В нашей агит
бригаде подобрались
именно такие девчата.

На репетициях, вечерах 
рождаются новые компо
зиции, песни, раскрыва
ются способности участ
ников самодеятельности. 
Молодежь должна уметь 
отдыхать, ведь отдых — 
это не только развлече
ния. И именно в такие 
минуты чаще всего узна
ешь характер своего то
варища. Поэтому неда7 
ром в нашей агитбрига
де родилась пословица 
«Тот хорошо работает, 
кто хорошо умеет отды
хать». I

Г. МОЛЧАНОВА, 
боец ССО «Синильга».

...время 
обретать 
гражданскую  
зрелость 
Я ЗА ДЕЛОВЫХ

И ЭНЕРГИЧНЫХ
Среда, 9 часов ве

чера. Каждую неделю 
в это время в поме
щении клуба «Кани- 
кула» собирается груп
па юношей и девушек. 
Начинает свою работу 
совет клуба.

Вот уже третий год 
я хожу на эти заседа
ния и всегда радуюсь 
встрече с моими дру- в 
зьями и единомыш- 
ленниками. Коля Ко
валев, Володя Трубин, 
Саша Чучалин, Оля 
Полевая — всех их 
объединяет любовь к 
клубному движению, к 
ССО, ко всем интерес
ным делам на нашем 
АВТФ. Все они ком- в 
сомольцы, почти все Е 
имеют дополнительные Е 
нагрузки, но сюда Е 
зайдут обязательно и в 
непременно выполнят Е 
поручение. Больше Е 
всего мне нравится в 
них то, что они не бо
ятся трудностей, мо
гут выдвинуть смелую 
идею, покритиковать 
за ошибки товарищей, 
умеют взяться за де
ло.

Как-то повелось, 
рассказывая о нашем 
клубе, упор делать на 
две его большие цели 
— организацию досу
га и пропаганду дви
жения ССО. Но мне 
хотелось бы выделить 
и то, что в клубе рас
тут будущие организа
торы. Школу делови
тости, энергичности — 
вот что проходим мы 
в «Каникуле». И это 
для нас особенно важ
но, потому что нам на
до уметь работать с 
людьми.

В канун Дня совет
ской молодежи хоте- 
юсь бы пожелать со

вету клуба, всем чле
нам «Каникулы» — 
держаться избранного 
курса, взяв в помощ
ники юмор, смех, вы
думку.

Э. ЧЕСАНОВ, 
член клуба «Ка- 

нику ла».
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НОВАЯ ЭВМ —В ДЕЙСТВИИ
На месяц ранее установленной 

го срока в вычислительном цент
ре ТПИ введена в действие новая 
ЭВМ ЕС 1033, выделенная Мин
вузом РСФСР для выполнения 
работ по созданию отраслевой 
АСУ министерства.

Возможности этой ЭВМ (па
мять, скорость вычисления) тако
вы, что она по существу удваива
ет вычислительные мощности ин
ститута. В выполнении этого пун
кта социалистических обяза
тельств института на 1979 год 
большой вклад внесли сотрудники

отдела ЕС ЭВМ вычислительного 
центра.

НА СНИМКЕ: заведующий от
делом ЕС ЭВМ В. П. Колесов 
осуществляет загрузку машины 
в многопрограммном режиме.

Фото инженера В. Аникина.



ВСТРЕЧА ПРЕДСТАВИТЕЛЕН
соревнующихся вузов Урала и Сибири

ЗАВЕРШАЕМ
ПЕРЕКЛИЧКУ

ЗАМДЕКАНОВ
Стало доброй традици

ей для соревнующихся 
вузов Урала и Сибири — 
Томского, Челябинского. 
Уральского, Омского, Ир
кутского политехнических 
и Ижевского механиче
ского институтов в дело
вой обстановке обсуждать 
итоги прошедшего года, 
обмениваться накоплен
ным опытом, намечать 
новые рубежи.

Очередная традицион
ная встреча проходила в 
Уральском политехниче
ском институте. В Сверд
ловск выезжала делега
ция нашего института в 
составе ректора профес
сора И. И. Каляцкого, 
секретаря парткома про
фессора В. А. Кочегуро- 
в'а, директора УНИК 
профессора В. 3. Ямполь
ского, члена производст
венно-массовой комиссии 
месткома И. И. Лихаче
ва, председателя профбю
ро А. Г. Пушникова.

В соответствии с про

граммой первый день со
вещания был посвящен 
обмену мнениями по 
итогам 1978 года в об
ласти учебно-воспитатель
ной, научно-исследова
тельской, кадровой и вне- 
учебной деятельности ву
зов. С анализами дея
тельности за год высту
пили все ректоры сорев
нующихся вузов.

Во второй день были 
подведены итоги соревно
вания и вручены памят
ные переходящие призы 
за первые места по ос
новным разделам сорев
нования (кадры, научно- 
исследовательская, учеб
но-методическая, внеучеб- 
ная работа). По группе 
показателей «Учебно-ме
тодическая работа» на I 
место вышел Челябин
ский политехнический ин
ститут. Нашему институ
ту был вручен приз за 
успехи в научно-исследо
вательской работе. Кста
ти, этот приз вручается

институту уже второй год 
подряд. В научном по
иске ТПП достиг боль
ших успехов, а по от
дельным показателям зна
чительно опережает все 
остальные вузы. Ураль
ский политехнический ин
ститут стал победителем 
по двум группам показа
телей — «Кадры» и 
«Внеучебная работа.» По 
решению совещания об
щее первое место не при
суждалось.

Вторая часть совеща
ния этого дня была по
священа обсуждению 
дальнейшего развития со
ревнования. Кроме ректо
ров выступили впервые 
присутствующие на таком 
совещании представители 
республиканского и обла
стного комитетов профсо
юзов работников высшей 
школы и научных учреж
дений. В их выступлени
ях прозвучала высокая 
оценка этой формы со
дружества и соревнова

ния, в которой разные по 
возрасту и контингенту 
вузы находят общие для 
обсуждения моменты в 
своей деятельности.

В целях совершенство
вания методики подведе
ния итогов соревнования 
был высказан ряд пред
ложений. Одно из них— 
итоговую оценку сорев
нования формировать из 
двух слагаемых: количе
ственных показателей и 
результатов выполнения 
коллективных соцобяза
тельств вузов.

На основании замеча
ний было решено в кон
це года провести в ТПП 
совещание для отработки 
нового варианта методи
ки (наш институт был вы
бран не случайно, всем 
соревнующимся вузам 
хорошо известен его 
опыт работы в этой обла
сти).

В рамках совещания 
состоялись встречи сек
ретарей партийных коми
тетов институтов, предсе
дателей профкомов и 
профбюро, на которых 
обсуждались опыт и ак
туальные проблемы уп
равления и воспитания.

И. ЛИХАЧЕВ, 
член производствен
но-массовой комиссии 

месткома.

А. КУЗЬМИН,
замдекана ТЭФ:
Подведены итоги сес

сии четверокурсников 
ТЭФ.

По сравнению с прош
лой весенней сессией аб
солютная успеваемость 
повысилась, правда, все
го на 0,5 процента. А 
качество снизилось.

Студенты всех специ
альностей, кроме автома
тизации теплоэнергети
ческих процессов, показа
ли в сессию стопроцент
ную успеваемость. Осо
бенно хорошо подготови
лись к экзаменам сту-
денты-промтеплоэнергети-
ки. В группе 6551 ка
чество успеваемости 44 
процента. Хотя отлични
ков здесь нет, но многие 
сдали экзамены на «хо
рошо» и «отлично». Не
плохо поработала группа 
6552: качество 40 про
центов, 4 отличника, 10 
хорошистов.

Как всегда порадовали 
нас ленинские стипендиа
ты А. Жемчугов и А. 
Старожук.

Во многом настроение 
студентов перед сессией 
определяется тем, как 
сумели кураторы и акти
висты организовать под
готовку к экзаменам. 
Лучшими старостами 
курса можно назвать 
М. Гекке (гр. 6552) и 
Г. Ростовцева (гр. 6351).

Что же касается спе
циальности «теплоэнерге
тические процессы», то 
здесь были перед нача
лом сессии такие груп
пы, где ни один человек 
не сдал вовремя курсо
вой проект. С нулевой 
абсолютной успеваемо
стью встретила сессию 
группа 6251 и с 15 про
центами успеваемости — 
группа 6252. И на сего
дняшний день, когда для 
курса сессия осталась по
зади, в этих группах 
еще есть задолженники: 
в группе 6251 — 7 че
ловек, в группе 6262 — 
12 .

Нельзя сказать, что 
срыв этих трупп на эк
замене был для деканата 
неожиданностью. За обе
ими группами в течение 
семестра был налажен 
строгий контроль. Каж
дые две недели подводи
лись итоги успеваемости 
и курсового проектирова
ния. Ежемесячно мы бе
седовали на собраниях с 
отстающими. II все-таки 
к сессии студенты подо
шли, имея серьезные 
долги по курсовому про
ектированию. Для такого 
халатного отношения к 
учебе нет и не было объ
ективных причин. Имен
но эти две группы сни
зили нам процент успе
ваемости, который в це
лом по курсу мог быть 
значительно выше.
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Сессия в ТПИГ сессия

НА СНИМКАХ: 
студентки АЭМФ Т. 
Лозовская, М. Говей- 
лер и Т. Мелехова об
суждают со своим пре
подавателем курсовые 
проекты по электро
механическим аппара
там автоматики; экза
мен по курсу надеж
ности энергосистем на 
IV курсе ЭЭФ, гото
вится к ответу А. Пят
ков.
Фото Б. Коновалова.

Закончился учебный год в системе партийно
политической учебы. В нашем институте в филиале 
университета марксизма-ленинизма, в 78 теорети
ческих, методологических семинарах и начальных 
политшколах актуальные проблемы марксистско- 
ленинской теории и политики КПСС изучало око
ло 3 000 человек.

Вопросы марксистско- 
ленинского образования, 
партийно - политической 
учебы сотрудников всег
да занимали и занимают 
важное место в работе 
партийной организации 
ТПП. В течение прошед
шего учебного года они 
дважды выносились на 
заседания парткома, не
сколько раз — на засе
дания идеологической ко
миссии.

Во всех подразделени
ях института были про
ведены партийные собра
ния или партбюро по воп
росам партийно политиче
ской учебы. Некоторые 
партийные бюро заслу
шивают на своих заседа
ниях отчеты пропагандис
тов о своей работе, от
дельных коммунистов о 
повышении идейно-теоре
тического уровня (АЭМФ, 
ФТФ).

Целенаправленно, вдум
чиво руководили партий
но-политической учебой 
партбюро НИИ ЯФ (сек
ретарь А. В. Кожевни
ков), ХТФ (Ю. А. Кар- 
баинов), АЭМФ (Н. В. 
Копылов).

Большое внимание 
партком института, парт
бюро подразделений уде
ляют пропагандистам. По 
решению партийного ко
митета осенью 1978 года 
был создан методический 
совет по вопросам пар
тийно-политической уче
бы. Достаточно активно, 
с пониманием значимости

порученного им дела ра
ботали в составе методсо- 
вета А. А. Фурман, В. И. 
Кунченко, Л. С. Сысое
ва.

Дважды в течение го
да проводились институт
ские семинары пропаган
дистов. Опыт первых се
минаров пропагандистов1 
позволяет надеяться на 
возможность проведения 
на их основе методиче
ских конференций, тем 
более, что идея таких 
конференций высказы
вается самими пропаган
дистами.

Большинство пропаган
дистов ответственно, доб- 
росовест*у> относились- к 
выполнению своего пору
чения. Лучшими по ито
гам прошедшего учебного 
года названы Б. Н. Ро
димое (ФТФ), И. Г. Ле
щенко (АВТФ), В. Ф. 
Куцепаленко (ЭЭФ), Г. Г. 
Савельев (ХТФ), Ю. К. 
Пастухов (НИИ ЯФ), 
В. 3. Хорькова (АЭМФ), 
Л. А. Саруев (МСФ) и 
ДР-

Достаточно организо
ванно и на неплохом 
идейно - теоретическом 
уровне прошли итоговые 
занятия.

Отмечая положитель
ные моменты в организа
ции партийно-политиче
ской учебы в прошедшем 
учебном году, нельзя не 
обратить внимания на не
достатки, недоработки, 
сложности, над преодле- 
лением которых партий

НА УРОВЕНЬ
ТРЕБОВАНИЙ
П А Р Т И И

К ИТОГАМ УЧЕБНОГО ГОДА В СИСТЕМЕ 
МАРКСИСТСКО-ЛЕНИНСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ной организации институ
та предстоит работа в но
вом учебном году.

Количественный состав 
ряда семинаров (более 
30 человек) ограничива
ет возможности активно
го участия в них всех 
слушателей (на ГРФ, 
ТЭФ, в НИИ ВН, НТВ).

Все еще остается до
статочно острой проблема 
качества занятий. Не все
гда на высоком уровне 
делаются доклады, выно
симые на обсуждение 
слушателей семинаров. 
Проверки показывают, 
что оставляет желать 
много лучшего и методи
ческая сторона занятий. 
«Активность» слушате
лей нередко ограничи
вается прослушиванием 
докладов. В ряде семина
ров имеет место увлече
ние текущими материа
лами, т. е. проявляется 
просветительский подход 
к политическому образо
ванию (особенно этим 
отличались в прошедшем 
учебном году семинары 
М. Н. Курина, И. А. Ти
хомирова на ФТФ).

Неудовлетворенное т ь 
уровнем занятий просле
живается и по анкетам 
слушателей семинаров, 
многие из которых вы
сказали интересные и по
лезные предложения; бе
зусловно, они будут уч
тены парткомом и парт
бюро подразделений ин
ститута.

В целях улучшения ка
чества занятий в теоре
тических семинарах парт
ком считает целесообраз
ным в новом учебном го
ду несколько сократить 
их тематику. Это, во- 
первых, позволит систе
матически силами кон
сультантов из методиче
ского совета проводить 
лекции-консультации для 
пропагандистов, доклад
чиков, слушателей, во- 
вторых, облегчит работу 
кабинетов общественных 
наук по подбору литера
туры к занятиям, в-тре
тьих, — улучшит конт
роль за работой семина
ров. к

Анализ состава слуша
телей, работы семинаров

в течение прошедшего 
учебного года, проведен
ный парткомом, показал, 
что часть партийно-хозяй
ственного актива институ
та либо оказалась вне 
системы партийно-поли
тической учебы (окон
чив в свое время УМЛ), 
либо не проявляла долж-, 
ной активности. В связи 
с этим партком институ
та принял решение о 
создании в новом учеб
ном году семинара для 
партийно -хозяйственного 
актива института, кото
рый будет работать над 
изучением проблемы
«Формирование социали
стического образа жизни 
и высшая школа».

Большой положитель
ный опыт накопил за го
ды своего существования 
наш УМЛ. Опираясь на 
него, руководству УМЛ, 
партийной организации 
института предстоит в но
вом учебном году улуч
шить систему контроля 
за усвоением знаний, 
провести большую рабо
ту по усилению роли 
университета в общест
венной жизни института. 
Речь идет о проведении 
на базе университета 
крупных общеинститут
ских теоретических, науч
но-практических конфе
ренций по проблемам 
коммунистического воспи
тания студенчества, под
готовки кадров, а также 
активизации слушателей 
УМЛ в политико-воспита
тельной работе среди 
студентов, рабочих, слу
жащих ТПИ, трудящихся 
города.

Требует повышения 
уровень партийного руко
водства партийно-полити
ческой учебой. Особен
но следует отметить то,

что партийные бюро фа
культетов, НИИ, других 
подразделений института 
еще слабо влияют на ка
чество занятий. Оно во 
многом зависит от рабо
ты пропагандистов. Одна
ко, несмотря на рекомен
дации парткома, отчеты 
пропагандистов на парт
бюро, партийных собра
ниях, ставятся далеко не 
везде.

Практик?‘Г: показывает, 
что партийные бюро не 
проявляют еще должной 
требовательности . и по
следовательности в отно
шении тех сотрудников 
института, которые сис
тематически пропускают 
занятия в УМЛ, теорети
ческих семинарах, не 
проявляют активности на 
занятиях.

В идейном воспитании 
советского человека, под
черкивается в постанов
лении ЦК «О дальней
шем улучшении идеологи
ческой, политико-воспи
тательной работы» особен
но необходим вдумчивый, 
комплексный подход, учи
тывающий быстро меняю
щиеся условия жизни лю
дей, рост их образования, 
информированности, куль
туры. Усиление . эффек
тивности идейного воспи
тания, обеспечение высо
кого уровня пропаганды 
и агитации — одно из 
важнейших требований 
этого постановления, и 
оно должно пронизывать 
работу идеологического 
актива, всех коммунис
тов института в постанов
ке марксистко-ленинского 
образования сотрудников 
ТПИ.

М. ИВАНОВА,
член парткома ТПИ.



Как живешь, «рабочий
20 августа 1979 года исполняется 10 лет со дня 

выхода постановления ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР «Об организации подготовительных 
отделений при высших учебных заведениях».

ДО ВЫПУСКНЫХ ЭКЗАМЕНОВ 
ОСТАЛИСЬ СЧИТАННЫЕ ДНИ

ВЗРОСЛЕНИЯ

Склонились над учеб
никами и конспектами 
завтрашние выпускники 
подготовительного отде
ления. В понедельник, 
2 июля, у них начнутся 
выпускные экзамены. Те, 
кто успешно выдержит 
их, будут приняты е ин
ститут, на факультет, 
который каждый из них 
давно определил для се
бя.

С 1970 года, времени 
открытия отделения в 
нашем институте, «раб
фак» успешно окончили 
1656 человек, 77,5 про
цента от числа принятых. 
Только в 1978-79 учеб
ном году на всех-факуль- 

ч ->тах института -обучает
ся4 более «тысячи его вы 
пускников.' Четвертое по
коление студентов, быв
ших слушателей отделе
ния, получает дипломы

I -  Выпускников подгото
вительного отделения от
личают активная жизнен
ная позиция, собран
ность, умение находить 
выход из любых трудных 
ситуаций.

В 1978 году закончи
ла институт Вера Кубай, 
неизменный комиссар 
студенческих отрядов в 
течение ряда лет; не
сколько семестров учит
ся на «отлично» Юрий 
Барсуков. Многие вы
пускники отличную и хо
рошую учебу совмещают 
с активной общественной 
работой. Это такие сту
денты, как Н. Велик, 
А. Козлов, О. Орлов, Н. 
Кондратьева, В. Терских,
3 Михно, И. Захарова, 
V* Козулина, Н. Ковалев,

Герман, О. Баранова, 
Н. Молостов.

Сюда приезя^шт ото- 
?«юду: с Дальнего Вос
тока, Забайкалья, Урала, 
Средней Азии и Казах
стана, из больших и ма
лых городов Западной и 
Восточной Сибири. Про
мышленные предприятия, 
совхозы, колхозы, ком
сомольские стройки, во
инские части направляют 
на подготовительное от
деление передовых рабо

чих, колхозников, воинов 
Советской Армии — лю
дей, получивших жизнен
ную закалку, определив
ших выбор профессии.

Для некоторых слуша
телей путь в институт 

• был нелегким. В 1976 
году приехал с нефтепро
мыслов далекой Башки
рии Тимур Шарафуллин, 
человек зрелого возрас
та, с десятилетним пере
рывом в учебе.

Ему пришлось почти 
заново осваивать про
грамму средней школы. 
На первых порах были, 
одни неудачи, к тому же 
пришлось преодолевать 
языковый барьер. Даже 
преподаватели, случа- 

. лось, не верили, что Ти
мур преодолеет все труд
ности. Теперь он студент 
III курса.

Хорошее пополнение 
пришло на подготовитель
ное отделение и в ны
нешнем учебном году. 
Костяк сегодняшнего 
«рабфака» — отличники 
боевой и политической 
подготовки, ударники 

коммунистического труда, 
коммунисты и комсо
мольцы: С. Милашин,
К. Княженцев, Т. Кон
стантинова, А. Тарасов, 
А. Егоров; Т. Сазоненко, 
М. Рябинина, А. Нескин 
и другие. На этих ребят 
всегда можно положить
ся, они не подведут ни 
в учебе, ни в труде.

В нынешнем году 
впервые из «рабфаков
цев» сформирован само
стоятельный студенче
ский строительный отряд. 
Ребята будут трудиться 
на севере Томской обла
сти. Отряд возглавят 
коммунисты Владимир 
Колодий и Сергей Мила
шин.

Есть такое крылатое 
выражение —- «дорогу 
осилит идущий». Пусть 
нелегок путь к знаниям 
у выпускников нашего 
отделения. Тем большая 
заслуга их в преодоле
нии трудностей.

В. ТРОФИМОВ,
зав. подготовитель

ным отделением.

К ОГДА мальчишка 
становится взрос

лым? В первой драке 
«за справедливость»?.. 
Или когда в первый раз 
проводил девушку и по
чувствовал в себе потреб
ность защищать ее? Или 
когда в утренней почте 
мать находит повестку на 
призывной пункт?..

Какое событие, какое 
дело, какая ответствен-

РУППА 5083 хи- 
мико - технологиче

ского факультета экспе
риментальная: почти все 
студенты — выпускники 
подготовительного отде
ления. Большинство из 
них пришли в институт с 
Предприятий по производ
ству фарфора и керами
ки, поэтому не случайно 
ребята выбрали специ
альность — технология 
силикатов.

Комсорг группы Ната
ша Жданкова теперь е 
улыбкой вспоминает, как 
страшно было войти в 
новый для нее коллектив 
бывших «рабфаковцев», 
где, по ее представлению, 
студенты должны быть 
взрослыми и солидными, 
а она — лишь вчераш
няя школьница. Но у 
студентов разница в воз
расте обычно не ощу
щается. И одной из близ
ких помощников и подруг 
комсорга стала «учебник» 
группы Галя Калошина, 
с которой всегда можно 
посоветоваться по любым 
вопросам.

Так получилось в 
группе, что к знаниям 
хорошистов, недавних де
сятиклассниц Наташи 
Жданковой, Марины Ва
щенко, Лиды Домрачевой 
прибавились жизненный 
опыт и уверенность в 
правильности выбранного 
пути девушек с подгото-

ПОРА
ность делают его взрос
лым?..

Сергей Милашин, по 
его собственному опреде
лению, был «как все». 
В школу ходил с интере
сом, но в отличниках не 
числился. Как и многие 
в его родном городе — 
Бийске, — поступил в

вительного отделения. 
Учиться им было, конеч
но, труднее, чем вчераш
ним школьницам.

Ирина Захарова, ста
роста группы, рассказы
вает: I

— ■ В школе мы почти 
все учились еще по ста
рой программе, поэтому 
пришлось много зани
маться. Особенно трудно 
было по математике.

Сейчас на первом кур
се у нас много новых 
предметов: теоретическая 
механика, прикладная 
механика. Когда прихо
дится трудно, помогают 
бывшие десятиклассни
ки, преподаватели, но 
основные знания дал, ко
нечно, «рабфак».

Сейчас в группе сло
жился деловой, актив
ный треугольник. С Ирой 
и Наташей вы уже зна
комы. Третьим членом 
треугольника — профор
гом — стал единствен
ный юноша в группе 
Александр Викторов. 
Добросовестный, отзыв
чивый, он сразу завое
вал уважение всего сво-

химико - механический 
техникум. Закончил не
плохо, стал работать, по
том ушел в армию, от
служив, поступил на под
готовительное отделение 
Томского политехниче
ского. Эти факты гово
рят, что биография Ми
лашина, действительно, 
«как у всех».

В январе нынешнего 
года коммунист Сергей 
Милашин возглавил ком
сомольскую организацию 
подготовительного отделе
ния.

Самым сложным ока
залось организовать ра
боту членов комитета. 
Казалось, легче пойти и 
одному все сделать за 
нерасторопного комитет
чика. А уж требовать от 
кого-то оперативной ра
боты —г даже неудобно, 
ведь все ребята учат
ся, он это прекрасно по
нимал, самому трудно 
приходилось с геометри
ей.

...Учиться требовать. 
В армии, где Сергей 
вступал в члены КПСС, 
требовали, в основном,

его шумного девчоночье
го окружения.

Почти все в группе за
нимаются общественной 
работой.

Люда Знак — член 
студсовета общежития, 
Марина Костикова рабо
тает в комиссии общест
венного контроля фа
культета, Надя Абдреева 
— член курсового комсо
мольского бюро, ' Люда

Ерошкина — организу
ет помощь выпускникам 
отделения на I курсе, 
две Иры — Кордюкова 
и Тефанова — отвечают 
за стенную печать кур
са. -*

— Подготовительное 
отделение готовит буду
щих студентов не только 
к усвоению знаний в 
вузе, но и к общест
венной работе, — так 
считает староста Ирина 
Захарова, и с ней согла
шаются остальные ребя
та. {

«Рабфак» научил ре
бят активно относиться к 
жизни вуза и города. 
Вместе они ходят в те
атр, на концерты, делят-

с него. Он как исполни
тель знал цену приказа 
и партийного поручения. 
Здесь, на «рабфаке», Се
режа почувствовал ту до
лю ответственности, кото
рая ложится на плечи 
отдающего приказ, тре
бующего выполнения по
ручения.

На мой вопрос, как он 
воспринял предложение 
работать секретарем, 
Сергей подумал-подумал, 
а потом, сверкнув черны
ми, по-мальчишески озор
ными глазами, торопясь 
и смущаясь, сказал:

— Чувствовал, что 
смогу, значит надо. И 
потом, что тоже немало, 
— взамен получаю дове
рие окружающих, учусь 
выслушивать и понимать 
людей.

...Учиться понимать, 
выслушивать, принимать 
решения — каждый про
ходит эту науку само
стоятельно, но когда чув
ствует: может — значит 
обязан, — экзамен на 
зрелость выдержан.

Ю. ИГОРЕВА.
Фото Б. Коновалова.

ся своими увлечениями, 
огорчениями и радостя
ми.

Надолго останется в 
памяти первокурсников 
собрание по итогам мар
товской аттестации. На 
этом собрании было от
крыто и серьезно выска
зано отношение группы 
к двоечникам. Кто-то 
предложил в качестве 
крайней меры посылать 
письма не родителям от
стающих, а на производ
ство, где им давалась 
характеристика.

Есть в группе еще 
одна забота — впрочем, 
это касается многих раб
факовцев — недостаточ
ный уровень качества 
учебы.

В группе 5083 качест
во составляет 23 процен
та, а это значит, что в 
зачетках у многих по- 
хозяйски разместилась 
оценка «удовлетвори
тельно». Повышение ка
чества знаний — сейчас 
главная задача рабфаков
цев группы. И хочется, 
чтоб в предстоящую сес
сию группа 5083 и дру
гие коллективы, где ос
нову составляют выпуск
ники подготовительного 
отделения, высоко держа
ли марку «рабфака».

Л. ГРИГ.

ВОСЕМЬДЕСЯТ ТРЕТЬЯ, 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ

Н А К А П Л И В А Е Т С Я
На химико-технологи

ческом факультете на
капливается и осмысли
вается интересный опыт 
работы со слушателями 
и выпускниками подго
товительного отделения. 
Эта работа заметно 
улучшилась в последние 
годы. Отсюда — и за
метное сокращение от
сева из института сту
дентов, бывших выпуск
ников отделения. Так, за 
пять лет отсев снизился 
с 40 до 17 процентов. 
В нынешнем году дип
лом об окончании инсти
тута получат 73 процен
та из числа выпускников 
подготовительного отде
ления (в 1978 году бы
ло 54 процента).

Чем объясняется улуч
шение показателей рабо
ты с питомцами «рабфа
ка»?

Мы беседуем с замес

тителем декана ХТФ 
3. С. Коноваловой, в 
течение пяти лет кури
рующей эту работу.

— Мы начинаем рабо
тать еще со слушателя
ми подготовительного от
деления. Знакомим их 
со хпециальностями, ко
торые дает факультет, с 
работой кафедр и лабо
раторий, приглашаем их 
на студенческие собра
ния и торжества. Я ста
раюсь быть в курсе их 
учебных дел, бываю в 
общежитии.

— Вам, наверное, осо
бенно понятны и те про
блемы, с которыми стал
киваются выпускники 
подготовительного отде
ления, став студентами?

— Да, год, проведен
ный в стенах института, 
безусловно, дал им мно
гое. Но все-таки им 
труднее, чем вчерашним 
десятиклассникам, втяги
ваться в учебу, и на 
младших курсах они, бы
вает, учатся слабее, от
сюда — и неизбежный 
пока отсев.

— Чем объясняется 
такое положение и может 
ли факультет еще что-то 
сделать, чтобы вчераш
ние производственники 
быстрее адаптировались 

в вузе?
— На мой взгляд, 

предприятия не всегда 
ответственно подходят к

подбору тех, кого на
правляют в институт. 
Порой попадаются слу
чайные люди, конкурса 
при отборе на подготови
тельное отделение прак
тически нет.

Мы стараемся помочь 
выпускникам подготовите
льного отделения в учебе, 
по самым трудным для 
них дисциплинам — физи
ке, математике — прово
дятся консультации. Всех 
выпускников обеспечива
ем местом в общежитии,

В своей работе опира
емся на актив курса, а 
«рабфаковцы», как пра
вило, активнее, чем вче
рашние десятиклассники, 
ведь это люди с каким-

О П Ы Т
то жизненным опытом, 
более развитым чувст
вом ответственности.

Большую воспитатель
ную работу ведут «раб
факовцы »^старшекурсни

ки, например, председа
тель профбюро Татьяна 
Ли, председатель студсо
вета Наталья Великжа- 
нина.

Много делают дека
нат, партийное бюро, об
щественные организации. 
Недавно на партийном 
собрании было внесено 
предложение просить 
разработчиков АСУ обес
печить машинный конт
роль успеваемости и по
сещаемости выпускников

НАШИ
ИНТЕРВЬЮ

рабфака. Это значитель
но помогло бы нам улуч
шить учебно-воспитатель
ную работу с выпускни
ками отделения.

В эГом году у нас соз
даны экспериментальные 
группы, которые состоят 
в основном из бывших 
«рабфаковцев». Препода
ватели планировали свои 
занятия, ориентируясь 
именно на эту категорию 
студентов.

Словом, мы продолжа
ем пробовать, экспери
ментировать, чтобы до
биться большей эффек
тивности в повышении 
уровня профессиональной 
подготовки передовой ра
бочей молодежи.



Лестничные марши, 
стертые ступени —
Главный корпус старше 
старины самой.
Вслушаешься: Главный... — 
всмотришься: степенный...— 
и невольно пишешь 
с буквы прописной.
От него в июне — 
главные дороги, 
главные тревоги 
нашего пути.

РАЗМЫШЛЕНЬЕ У
Как студенты, юный, 
как деканы, строгий, 
как эпоха, Главный 
корпус ТПИ.

А. РУБАН, 
выпускник ТПИ.

Фото Б. Коновалова.

ГЛАВНОГО КОРПУСА Спорт Спорт С'порт

Соревнования 
по легкой атлетике

ПЕРВЕНСТВО инсти
тута по легкой атлетике 
принесло немало волне
ний и спортсменам, и от
ветственным за факуль
тетские команды.

После первого дня со
ревнований лидировала 
команда ФТФ, затем шли 
команды ГРФ и ТЭФ. 
Команда ХТФ была на 
4-м месте, но они высту
пили лишь в 12 видах 
программы в то время, 
как их соперники — в 16 
видах.

Во второй день сорев
нований уверенно вышла 
вперед команда ХТФ. 
Весомый вклад в победу 
внесли Галина Нестерен
ко, занявшая первые мес
та в беге на 100 м (12,6 
сек.) и в прыжках в дли
ну (5 м 70 см), Вячеслав 
Павликовский, рекорд
смен СДСО «Буревест
ник» в десятиборье, член 
сборной команды респуб

лики, занявший I место в 
десятиборье, А. Сеина, Е. 
Смолина, О. Семенова, 
О. Кацай, С. Шведов, В. 
Носов, В. Зотов, В. ТТТел- 
канов.

Места между факуль
тетами распределились 
следующим образом: I
место — ХТФ — 21460 
очков, 2 место — ФТФ
— 17290, 3 место —ГРФ
— 16467.

Соревнования прошли 
организованно, почти все 
факультеты выставили 
полные команды. Но 
электрофизики и органи
заторы производства уча
ствовали только в пяти 
видах из 30, хотя у них 
есть даже члены сборной 
института, и на этих фа
культетах вполне можно 
было бы лучше организо
вать работу спортсоветов.

Г. ФЕДОРОВА, 
главный секретарь 

соревнований.

Знакомьтесь:
С  С  О
«Голубая

стрела»

МЫ не создаем но
вых городов и не 

прокладываем таежные 
трассы, но и нам довере
но немало: создание ком
форта в поездах дальне
го следования, хорошее 
настроение пассажиров.

чит лекарствами, окру
жит заботой и внимани
ем.

Основы деятельности 
нашего отряда заклады
ваются еще зимой. Имен
но в процессе подготов
ки отряда «новички» 
познают сущность своей 
будущей работы, имеют 
возможность приобрести 
необходимые им знания, 
послушать специальные 
лекции и советы ветера
нов отряда..

Важное место в нашей 
работе в подготовитель
ный и в рабочий периоды 
занимает социалистиче
ское соревнование. И 
ребята стараются быть

НА РЕЛЬСАХ
СТУДЕНЧЕСКОГО
ЛЕТА

О работе студентов- 
проводников часто судят 
поверхностно, как будто 
наши обязанности сво
дятся только, к тому, 
чтобы посадить и выса
дить пассажиров, выдать 
белье, напоить чаем, на
вести в вагоне порядок. 
Но мы стараемся сде
лать большее. Мы хотим, 
чтобы дни, проведенные 
пассажирами в поезде, не 
были вычеркнутыми из 
жизни. Мы стараемся, 
чтобы едущие в отпуск, 
в командировку, на но
вое место жительства 
чувствовали себя удобно 
в вагоне, могли почи
тать хорошую книгу, 
свежую газету, послу
шать радиопередачу.

В пути следования 
для самых наших ма
леньких пассажиров ра
ботает клуб «Чебураш
ка». У нас всегда най
дутся книжки с яркими 
картинками, альбомы и 
карандаши для рисова
ния. По радио передают
ся сказки для малышей, 
концертные программы. 
А если с человеком в 
пути случится беда — 
кто как не проводник 
вызовет врача и обеспе-

первыми, чтобы о них 
осталось такое же теплое 
воспоминание, как, на
пример, о студентке 
группы 5460 Татьяне Ря
бовой, Ларисе Форем- 
ской из группы 5372, 
Наташе Омбыш — гр. 
5075, Саше Кузнецове 
из группы 5270 и многих 
других.

Много сил и души от
дает отряду комиссар — 
студентка группы 5372 
Людмила Ладенко. Ей 
хочется, чтобы мы ус
пешно сдали экзамены в 
институте, лучше подго
товились к лету-79. Всег
да с благодарностью бу
дем вспоминать нашего 
бригадира Анатолия Анд
реевича Юрьева,

...Уходит вдаль сталь
ная дорога. Проплывают 
за окнами большие горо
да, пролетают крохотные 
разъезды. И до самого 
горизонта — леса и 
степи, реки и озера, 
бескрайние поля. И все 
это наша великая Роди
на. Увидеть ее необозри
мые просторы — боль
шое счастье, которое да
ет тебе и мне стройотряд 
с романтическим назва
нием «Голубая стрела». 

Н. ТВЕРДОХЛЕБОВА, 
командир отряда «То
мичи» ХТФ, студент

ка гр. 5470.

ОГНЕННАЯ ДУГА 1

Близость штаба к передовой позволяла команди
ру оперативно руководить боем. Просматривая обо
рону противника, мы с ним наметили высотку в 
пятистах метрах, пока еще занятую немцами, под 
следующий промежуточный НП дивизиона. Как 
только она будет в наших руках, Гуревич должен 
подать туда связь, а я, если успею, организовать 
сопряженное наблюдение, засечку обнаруженных 
целей и подготовку по ним огня.

Трудно описать, что переживают наши бойцы, 
когда в течение одного-двух часов грохочет бог 
войны — артиллерия. Разговаривать невозможно. 
Тугой воздух выстрелов до боли давит на бара
банные перепонки. Непрерывно подаются снаряды, 
заряжаются орудия. По артикуляции губ старший 
на огневой батарее улавливает: >

— Первое, второе, третье, четвертое орудие го
тово!

Он кричит во весь голос:
— Огонь!
Наводчики, прильнув к панораме, по взмаху его 

РУки, дергают шнур боевого спуска.
По продуманному до каждой секунды ритму 

священнодействуют «боги войны». Это их время, 
их час.

Кажется, что уже ничего нельзя добавить к это
му шквалу звуков. Но вот раздается залп прослав
ленных «Катюш», и все звуки подавляются, исче
зают. Остается один всепобеждающий гул реактив
ных минометов.

Снаряды рамных реактивных минометов — 
«Ванюш» — из-за больших размеров хорошо вид
ны от момента старта и до момента падения на 
землю. После залпа «Ванюш» передовые окопы 
врага сравниваются с землей.

Но вот заканчивается артиллерийская подготов
ка, и наступает тишина. Мы все еще по инерции 
кричим, напрягая голосовые связки. Начинается 
уточнение обстановки.

Устанавливаем, что пехота находится на окраи
не Севска и ведет бой за Ново-Ямское. Приступа
ем к переносу нашего НП на облюбованную' ранее 
высотку. Туда уже перебрался командир дивизио
на Удушливый. Спешим с Гуревичем и мы пере
вести свой штаб. Внезапно справа противник от
крывает сильный минометный огонь по лощине и 
отрезает нам путь вперед. Решаем переждать, 
определяем местоположение огневой позиции мино
метной батареи врага. Удушливый по рации пере
дает координаты. Стреляем двумя батареями — 
огонь вражеских минометов прекращается. Брос
ком преодолеваем опасную зону, и вот мы на на
блюдательном пункте. Здесь же командир артпол
ка майор Волдасов и начальник штаба полка под
полковник Парфенов.

Получаем известие, что в район Севска введены 
наши подвижные части. Нам хорошо видно, как, 
вытянувшись в колонну, непрерывным потоком

Окончание. Начало см. в № 43.

идут вперед танки и самоходки. Прорыв совер
шен.

Однако на правом фланге противник не выбит 
со своих позиций — он зацепился за Ново-Ямское. 
Получаем приказ поддержать огнем и «колесами» 
наш правофланговый полк. Двигаемся по полю на 
новые позиции, достигаем окраины Ново-Ямского, 
находим командира роты. Он просит побеспокоить 
огнем противника, засевшего в деревне. Но наши 
батареи еще не перебазировались на новые огне
вые позиции, и мы пока ничем ему помочь не мо
жем. Выручили танкисты. Останавливаем три эки
пажа, шедшие мимо деревни, и просим их пода
вить пулеметные точки противника. Танки уходят 
вперед, раздаются выстрелы, пулеметы врага сти
хают, и пехотинцы бросаются выбивать немцев из 
каждого дома деревни.

К вечеру значительная часть деревни, достигаю
щей в длину нескольких километров, в наших ру
ках. Однако дальнейшее продвижение застопори
лось из-за постоянных контратак. Противник стре
мительно выводит свои части к станции Середина- 
Вуда и пытается по железной дороге эвакуировать 
технику.

Всю ночь маневрируем: нас бросают с места на 
Место.

Рассвет застает нас в лощине перед станцией 
Середина-Буда. Здесь перемешалось все: пехота, 
артиллерия, обозы. Стоим цыгански?,' табором. Пе
редовые части ведут бои за высот/, .Мсред самой 
станцией: на ней отряд прикрытия врага стремит
ся выиграть время для эвакуации железнодорож
ных составов.

В воздухе появляется девятка немецких само
летов. Летчики не могут разобраться, где против
ник Наши не растерялись — указали ракетами на 
высотку. Самолеты с остервенением пикируют на 
своих, мы с интересом наблюдаем за происходя
щим. Через несколько минут после исчезновения 
самолетов высотка, а через пару часов и желез- 
нодоржная станция, забитая вражескими эшело
нами, у нас в руках.

С падением Орла и Белгорода операция немцев 
на Курской дуге провалилась, а прорыв нашими 
частями линии фронта в районе города Севска оз
начал крушение всей оборонительной линии нем
цев. Началось преследование врага, спешившего 
оторваться от наших частей и стремившегося за
цепиться за новые рубежи по рекам Десна, Снов, 
Сож и Днепр.

За прорыв Курской дуги дивизия была награж
дена орденом Боевого Красного Знамени и в честь 
освобождения города получила наименование Сев- 
ской. Получили награды бойцы и командиры диви
зии. Я был награжден орденом Отечественной вой
ны II степени.

|  А. БАИКАЛОВ, | 
выпускник ТПИ.
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